

OÙ S'EN VONT LES CHOSES?

Les modalités et l'ampleur du terrorisme islamiste ont évolué, et les effets se font sentir en Asie. Dans la période qui précède et qui suit directement les attaques du 11 septembre 2001, les groupes terroristes se sont investis dans des opérations à grande échelle visant surtout des cibles internationales. Néanmoins, la réponse contre-terroriste a entraîné une fragmentation des groupes terroristes, entravant leur capacité à lancer des attaques de grande envergure. Cela ne signifie pas pour autant que le terrorisme soit enrayé. Au contraire, les opérations terroristes sont devenues plus localisées, ciblant fréquemment les minorités religieuses et les autorités locales. De plus en plus, les groupes terroristes sont rattachés à des éléments criminels. La réussite des groupes terroristes dans les conflits afghan et syrien pourrait entraîner une recrudescence des attaques et une prolifération des activités terroristes vers de nouveaux points chauds.

POURQUOI S'AGIT-IL D'UN ENJEU IMPORTANT?

Alors que divers groupes terroristes demeurent actifs en Asie, le terrorisme islamiste représente une source commune d'instabilité dans plusieurs pays asiatiques. L'Asie du Sud, l'Asie de l'Est et l'Asie du Sud Est représentent plus de 75 % de la population musulmane mondiale, ce qui rend les pays de cette région particulièrement sensibles à l'évolution des modes d'organisation et d'opération des groupes terroristes islamistes.

Il est important de comprendre la trajectoire des activités terroristes en Asie étant donné que l'évolution des modalités et de l'ampleur du terrorisme présente de nouveaux défis politiques. Les initiatives de lutte contre le terrorisme ont été un moyen efficace de déstabiliser des groupes bien organisés en Asie, mais la localisation des cibles pourrait nécessiter d'aborder la prévention du terrorisme de façon innovatrice en faisant participer les autorités infranationales.

COMMENT L'ASIE EST-ELLE CONCERNÉE?

- L'augmentation des activités criminelles: Le renforcement des capacités de lutte contre le terrorisme a petit à petit réduit la capacité des groupes radicaux à organiser et à mener leurs opérations. En Asie du Sud Est, de nombreux chefs de l'autrefois discipliné Jemaah Islamiyah ont été emprisonnés, exécutés, ou tués au combat. En Asie du Sud, des opérations militaires américaines continuent de « décapiter » des groupes radicaux en éliminant leurs chefs. Le vide qui en résulte à la tête de ces organisations a causé bon nombre de fragmentations et de décentralisations. En conséquence, l'effondrement de la discipline et des mécanismes de financement a incité plusieurs groupes à se tourner vers le crime à la fois dans leurs activités et dans le genre d'individus recrutés. Aux Philippines, Abu Sayyaf fut l'un des premiers groupes à adopter ce revirement entrepreneurial en élargissant ses opérations d'enlèvement. En Indonésie, des groupes terroristes sont soupçonnés d'avoir commis de nombreux cambriolages récents. Les organisations plus puissantes au Pakistan et en Afghanistan se livrent aussi à des activités d'extorsion et de trafic de drogue.
- La localisation de la violence : Lorsqu'ils étaient soumis à la forte influence d'Al-Qaïda, l'attention de groupes radicaux était principalement dirigée vers « l'ennemi lointain », c'est-à-dire les États Unis et l'ensemble du monde occidental.



Government of Canada Policy Horizons Canada Gouvernement du Canada Horizons de politiques Canada



Asia Pacific Foundation of Canada

Fondation Asie Pacifique du Canada



Un équilibre entre leur présence dans les conflits locaux et l'objectif stratégique de frapper des cibles étrangères était ainsi maintenu. Les ripostes efficaces menées par les services de sécurité ont affaibli ces capacités, surtout en Asie du Sud Est. La fragmentation a produit une multiplicité de groupes qui emploient des tactiques indépendantes et qui se font parfois concurrence. Les opérations sont devenues plus locales et de faible envergure, les principales victimes étant bien souvent les minorités religieuses ainsi que les forces de l'ordre. Par exemple, les radicaux d'Indonésie ne partagent pas le même avis quant à la distinction entre les assassinats bien fondés et les opérations martyres. Les représentants chargées de faire respecter la loi ont été ciblés, et l'on soupçonne une implication terroriste dans une récente série de meurtres de policiers à Jakarta. En outre, la violence localisée à l'encontre de minorités religieuses devient de plus en plus commune. De même, au Pakistan, certains groupes collaborent avec les services de sécurité tandis que d'autres leur font la guerre. Les Shiites et les Chrétiens pakistanais sont de plus en plus la cible de campagnes d'attentats à la bombe.

- La diffusion des connaissances et des tactiques : Le succès rencontré par les groupes extrémistes en Syrie et en Afghanistan pourrait conforter les activités radicales en Asie du Sud et du Sud Est. La convergence de combattants étrangers en Syrie permet à des groupes disparates d'entraîner des soldats et de préparer des opérations internationales, et l'on affirme que des membres de l'ethnie ouïghour en Chine auraient combattu en Syrie. Il n'est pas clair que des sud-est asiatiques aient participé directement aux combats en Syrie, mais le réseau international issu de ce conflit servira de ressource pour les groupes radicaux qui ambitionneraient de se former dans la région. Qui plus est, la réduction progressive des troupes de la Force internationale d'assistance à la sécurité (FIAS) en Afghanistan signifie que de nombreux anciens combattants en Asie du Sud seront à la recherche d'une nouvelle mission et, que le Pakistan, assiégé, ne sera pas en mesure de les tenir en échec. L'influence déstabilisatrice de ces deux facteurs renforcera les capacités des groupes terroristes et remontera le moral de leurs membres.
- Les nouveaux points chauds : Alors que l'attention se détourne de la Syrie et de l'Afghanistan, de nouvelles zones de conflit pourraient faire leur apparition. Les autorités chinoises attribuent les récentes attaques perpétrées localement à l'influence et aux connaissances des vétérans ouïghours impliqués dans le conflit syrien. On note également un risque préoccupant de radicalisation au Myanmar, où les tensions entre la minorité musulmane et la majorité bouddhiste s'intensifient. La situation au Myanmar a déjà suscité une aggravation de la violence en Indonésie. Notamment, un individu radicalisé a récemment été accusé d'avoir planifier un attentat à la bombe à l'ambassade du Myanmar, et des temples bouddhistes ont été la cible d'actes de vengeance.
- Le renforcement de la coopération internationale : Le nouveau contexte de menace va probablement encourager les États à accroître le nombre d'opérations concertées de lutte contre le terrorisme. L'Indonésie a récemment accueilli un exercice d'entraînement mené par l'Association des Nations de l'Asie du Sud Est (ANASE) + 3. La Chine noue des relations avec des partenaires clés, et mène des exercices d'entraînement avec le Pakistan, l'Inde et l'Indonésie. Le renforcement de la coopération entravera la capacité des terroristes à préparer et à mener des opérations de grande envergure.

COMMENT LE CANADA EST-IL CONCERNÉ?

Le Canada est activement impliqué dans le renforcement de ses capacités antiterroristes en Asie. À cette fin, il établit des liens multilatéraux avec des groupes régionaux tels que l'ANASE et intensifie l'aide bilatérale apportée au front, avec des pays tels que la Thaïlande et l'Indonésie. Les tendances du terrorisme asiatique pourraient avoir de nombreuses répercussions sur le Canada. L'attention des terroristes sera détournée loin des cibles occidentales par la localisation des attentats et le recours au financement criminel, ce qui rendra les Canadiens à l'étranger moins susceptibles d'être visés. Toujours est-il qu'à long terme, les vétérans de conflits extrémistes – notamment ceux qui ont combattu en Afghanistan – pourraient envisager de frapper des cibles canadiennes en Asie du Sud.

L'évolution de la forme du terrorisme islamiste a des incidences politiques supplémentaires pour les stratégies de lutte contre le terrorisme. Le Canada ainsi que d'autres pays donateurs ont concentré le renforcement des capacités antiterroristes sur les organismes nationaux. Alors que les terroristes orientent leurs cibles vers les minorités et les autorités locales, il deviendra important de renforcer les capacités antiterroristes au niveau infranational.



« Death Toll from Church Bombing Rises to 81, Christians Demand Better Protection.

Dawn. le 23 septembre 2013. http://dawn.com/news/1044846/death-toll-from-peshawar-church-combing-rises-to-81

Fuller, Thomas. « Extremism Rises Among Myanmar Buddhists. » New York Times. le 20 juin 2013. http://www.nytimecom/2013/06/21/world/asia/extremism-rises-among-myanmar-buddhists-wary-of-muslim-minority.html? r=0

« Indonesian Plotted on Facebook to Attack Myanmar Embassy. » Jakarta Globe. le 6 novembre 2013. http://www.thejakartaglobe.com/news/indonesian-plotted-on-facebook-to-attack-myanmar-embassy/

Jones, Sidney. « Violent Extremism in 2012. » Tempo. le 9 janvier 2012. http://www.crisisgroup.org/en/regions/asia/south-east-asia/indonesia/op-eds/violent-extremism-in-2012.aspx

Natahadibrata, Nadya. « Bomb Threatens Pluralism. » Jakarta Post. le 6 août 2013. http://www.thejakartapost.com/news/2013/08/06/bomb-threatens-pluralism.html

Perdana, Putra Prima. « Kriminolog: Penembak Polisi, Teroris Jaringan Lokal [Criminologist Links Police Shootings and Local Terrorist Networks]. » Kompas. le 11 septembre 2013. http://regional.kompas.com/read/2013/09/11/1715135/Kriminolog.Penembak.Polisi.Teroris.Jaringan.Lokal.

Prabowo, Dani. « Polisi Diminta Waspadai Kelompok Teroris di Balik Perampokan Toko Emas [Police Warned Terrorists Behind Gold Shop Robberies]. » Kompas. le 19 septembre 2013. http://nasional.kompas.com/read/2013/09/19/1222288/Polisi.Diminta.Waspadai.Kelompok.Teroris.di.Balik.Perampokan.Toko.Emas

Sanderson, Thomas et al. Trends in Militancy Across South Asia: A Region on the Brink. [Washington]: Center for Strategic & International Studies. 2013. http://csis.org/files/publication/130408 Sanderson TrendsMilitancySouthAsia Web.pdf

Shi-lan, Lee. « Tourist Shot Dead on Sabah Island by Abu Sayyaf Terrorists, Wife Kidnapped. » The Malaysian Insider. le 15 novembre 2013. http://www.themalaysianinsider.com/malaysia/article/chinese-tourist-shot-dead-in-sabah-island-by-abu-sayyaf-terrorists-wife-kid

« Thailand, Canada Join Together to Combat Terrorism. » Xinhua. le 23 mars 2013. http://news.xinhuanet.com/english/world/2012-03/23/c 131485812.htm

Yunbi, Zhang. « Cooperation Needed in Terror Fight. » China Daily. le 4 novembre 2013. http://usa.chinadaily.com.cn/china/2013-11/04/content_17077858.htm

Zaidi, Mubashir. « Is the Mullah-Military Nexus Crumbling? » Dawn. le 11 novembre 2013. http://www.dawn.com/news/1055651/is-the-mullah-military-nexus-crumbling

Zenn, Jacob. « China claims Uyghurs trained in Syria. » The Asia Times Online. le 15 juillet 2013. http://www.atimes.com/ atimes/China/CHIN-01-150713.html